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l La Fiscalía Anticorrupción Morelos investiga a la Comisión Estatal del Agua por tres denuncias de la Entidad 
Superior de Auditoría y Fiscalización por posibles anomalías en licitaciones y adjudicación de obras.

l  Trascendió que busca documentación que pudiera haber sido  utilizada de forma indebida, manipulada o 
falsificada, lo que indicaría malversación de recursos públicos.

l En un comunicado, la Comisión señaló que “rechaza cualquier acto de corrupción y apoya todas las 
iniciativas que promuevan la integridad y la honestidad en el servicio público”.
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Anticorrupción busca 
desvíos en Ceagua

Por denuncias de la ESAF

O Ayer conversaron ampliamente Carmen Lira, Directora General de La Jornada, y Margarita González Saravia, gobernadora 
electa de Morelos. Foto: La Jornada Morelos

Encuentro de amigas

Acusan a la autoridad 
educativa de abandonar 
la seguridad en las 
escuelas públicas

Prepara finiquito de más 
de cinco mil trabajadores 
del Ejecutivo

Homicidios y 
feminicidios 
tienen a Morelos 
entre los estados 
más violentos
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l Alicia Vázquez Luna, titular de la 
Secretaría de Protección y Auxilio 
Ciudadano de Cuernavaca, recomendó 
a los directivos de los planteles 
educativos contratar veladores pues 
“después de la pandemia quitaron a 
este personal y ya no lo reintegraron; 
las escuelas fueron completa y 
absolutamente abandonadas”, acusó.

l La Secretaría de Administración del 
Estado de Morelos informó que 
prepara finiquitos de más de cinco mil 
trabajadores sindicalizados y de 
confianza que laboran en el poder 
Ejecutivo estatal; se calculan conforme 
la ley, subrayó.

l Aunque algunos delitos han ido a la 
baja, los asesinatos dolosos han 
propiciado que el estado se ubique 
dentro de los primeros lugares de 
violencia a nivel nacional, lamentó el 
director general del Consejo 
Ciudadano, Fernando Vela López.

El Derecho mexicano, 
de luto: murió Raúl 
Carrancá y Rivas
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a titular de la Secretaría de Protección y 
Auxilio Ciudadano de Cuernavaca, Alicia 
Vázquez Luna, comentó ayer que la se-

guridad de las escuelas públicas no es algo que 
le interese al Instituto de la Educación Básica 
del Estado de Morelos pues tras la pandemia 
olvidó recontratar a los veladores que cuidaban 
los planteles. 

“Después de la pandemia, quitaron a este 
personal y ya no lo reintegraron, entonces las 
escuelas fueron completa y absolutamente 
abandonadas”, dijo, y por eso es que algunas 
planteles pueden ser saqueados a lo largo de 
todo un fin de semana, como ocurrió en la 
escuela primaria “Benito Juárez”, ubicada 
en la capital del estado, donde tuvieron que 
suspenderse las clases luego de cuando los 
alumnos regresaron a clases el lunes para 
encontrar que habían desaparecido 200 
metros de tubería de cobre que aún dotaban 
de agua potable a la escuela tres días antes.

La funcionaria capitalina hace ver 
que la vigilancia de las escuelas -para las 
que ofreció la coordinación con la fuerza 
pública- es algo que debería ser urgente 

en vísperas de las vacaciones de verano, 
cuando las escuelas estarán vacías por 
semanas enteras.

Si eso ocurre en Cuernavaca, la capital del 
estado, no creemos que sea diferente en el 
resto de los municipios, en donde también 
deberían estar tomando precauciones si 
quieren evitar que sus niños no tengan ni en 
dónde sentarse cuando retornen del periodo 
vacacional.

La mejor forma de ahorrar no puede 
ser escatimando gastos necesarios; el 
IEBEM también tiene una forma extraña 
de tratar de evitar desembolsos que, tarde 
o temprano, tendrá que hacer: hace unas 
semanas se reportó la inconformidad de 
maestros jubilados que no veían su pensión 
completa, y, a pesar de sus protestas, les 
cerraron las puertas del Palacio de Gobierno 
incluso lastimando a algunas profesoras 
retiradas.

Ayer también los maestros de la 
Universidad Pedagógica Nacional campus 
Cuernavaca realizaron una manifestación 

tras denunciar que desde hace meses no 
han recibido sus pagos completos. Había 
rezagos en los cheques de alrededor de cien 
académicos y trabajadores.

Ante la presión de los profesores -estos 
sí en pleno uso de sus facultades físicas, 
no como los profesores pensionados- la 
autoridad les radicó el pago que adeudaba 
de manera inmediata. ¿Acaso el IEBEM 
esperaba que no se dieran cuenta en los 
faltantes de sus cheques?

Pero de esta forma es como se ha manejado 
el Instituto -y parte de la administración 
estatal- durante la administración estatal 
que ya agoniza.

Ahora, si ya estaba presupuestado el 
gasto en vigilancia de las escuelas, lo 
debería ejecutar y evitar un mayor gasto 
de reequipamiento y reparación de la 
infraestructura escolar, aunque, quizás, 
como las reparaciones las tendría que hacer 
la próxima administración, sea un tema de 
poco interés para Elaicín Salgado de la Paz 
y su equipo.
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Autoridad 
educativa 
abandonó 
seguridad en 
las escuelas: 
Seprac
ANGÉLICA ESTRADA 

Alicia Vázquez Luna, titular 
de la Secretaría de Protección y 
Auxilio Ciudadano (Seprac), re-
comendó a los directivos de los 
planteles educativos, contratar 
veladores como reforzamiento de 
las medidas de seguridad.

“Es necesario que cada una de 
las escuelas tome sus previsiones, 
como anteriormente se venía 
haciendo, que dejan un guardia 
o velador, que esté haciendo con-
tacto él con la policía o la policía 
haciendo proximidad con ellos. 
Después de la pandemia, quita-
ron a este personal y ya no lo re-
integraron, entonces las escuelas 
fueron completa y absolutamente 
abandonadas”, acusó.

Insistió en que la medida se tor-
na necesaria y urgente en cada 
plantel educativo, a fin de prote-
ger las instalaciones, principal-
mente de cara al próximo periodo 
vacacional.

Vázquez Luna puntualizó que 
la Seprac, a través de la policía 
vial, da apoyo cada día con ope-

rativos durante los horarios de 
entradas y salidas en los planteles 
educativo. Protocolos que, bási-
camente son para dar una seguri-
dad vial, más no para evitar actos 
delictivos; dichos operativos son 
momentáneos.

A principios de esta semana, en 
la escuela primaria “Benito Juá-
rez”, ubicada en el primer cuadro 
de la ciudad, fueron suspendidas 
las clases, luego de reportarse 
el robo de cerca de 200 metros 
de tubería de cobre, dejando sin 
abastecimiento de agua potable 
para el uso de los sanitarios.

El robo que inició el pasado fin 
de semana, se extendió hasta la 
madrugada del lunes, sumando 
un total de tres hechos delictivos 
que han ocurrido en dicha escue-
la, según lo denunciaron autori-
dades educativas.

Vázquez Luna, señaló que “tras 
revisar las cámaras que hay en la 
periferia del plantel, no se logra 
ver a alguna persona que salga 
con el material supuestamente 
sustraído, ni personas con acti-
tud sospechosa que refiera un 
hecho delictivo”, relató.

RAPIÑA • MIGUEL ÁNGEL

Homicidios y feminicidios 
tienen a Morelos entre los 
estados más violentos

Reaparecen patrullas falsas 
en la México-Cuernavaca

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El Consejo Ciudadano de Segu-
ridad Pública y Procuración de 
Justicia reveló que Morelos se 
encuentra en el noveno lugar a 
nivel nacional más violento por 
la comisión de los delitos de alto 
impacto.

En entrevista, el director gene-
ral del Consejo Ciudadano, Fer-
nando Vela López aseguró que 
los delitos que más se cometen 
en Morelos son los homicidios 

dolosos y feminicidios lo que ha 
propiciado que la entidad more-
lense sentenciado ubique dentro 
de los primeros lugares a nivel 
nacional.

Aseveró que en los últimos me-
ses del año se han reportado una 
baja en la comisión de los delitos 
de robo a casa habitación, pero 
en otros ilícitos se mantienen 
tasas altas como son los femini-
cidios según datos del número de 
las denuncias que se presentan 
en la Fiscalía de Morelos, dijo.

"El número global de denun-

cias y delitos que se han con-
centrado en la Fiscalía General 
del Estado de Morelos ubica a la 
entidad en noveno lugar a nivel 
nacional en la comisión de los de-
litos del impacto", explicó.

En abril, Morelos se ubicó en 
el décimo lugar a nivel nacional 
por mayor comisión de delitos 
durante el primer trimestre del 
2024; entre los delitos que mayor 
impacto estuvo el homicidio dolo-
so con un crecimiento del 25 por 
ciento y el delito de extorsión en 
más de un 100 por ciento.

CLARA VIVIANA MEZA

La Iniciativa Privada en Mo-
relos dio a conocer que de nueva 
cuenta se han detectado patrullas 
falsas de la Guardia Nacional en 
la carretera federal y autopista 
México-Cuernavaca, por lo que 
hizo un llamado a las autoridades 
a redoblar la vigilancia.

En entrevista, Rodrigo López 
Laguardia, presidente de la Cá-
mara Nacional de Comercio, Servi-
cios y Turismo (Canaco-Servytur) 

Cuernavaca, explicó que es una 
situación que ya se ha vuelto recu-
rrente, toda vez que pasan en luga-
res y horarios establecidos, princi-
palmente por las madrugadas.

“Ha sido un tema que lo hemos 
compartido con las autoridades, 
que se le ha dado seguimiento, 
pero no se ha podido resolver en 
la autopista de cuota de México 
Cuernavaca. Ha sido una constan-
te, pero no es diario”, explicó. 

El también consejero nacional 
de la Confederación de Cámaras 
y Turismo de México (CONCANA-

CO) añadió que los últimos casos 
de los que han tenido conocimien-
to han estado activos en los últimos 
meses y días, por lo que urgió a que 
se realicen las investigaciones con-
ducentes.

Recordó que desde el año pasa-
do se denunció que en este mismo 
tramo carretero operaban patru-
llas falsas de la Guardia Nacional, 
simulando ser vehículos oficiales y 
montan falsos retenes con el obje-
tivo de asaltar a los pasajeros; sin 
embargo, nuevamente han vuelto 
a operar.

O En la escuela primaria "Benito Juárez" se robaron 200 metros de 
tubería de cobre. Foto: Redes Sociales



RAÚL SILVA DE LA MORA

Crucé la Sierra Madre
Para buscarte a ti

Y te encontré en las alas de 
un colibrí.

“Sierra Madre”, Rafael 
Catana.

aminamos rumbo a un 
destino. On the road 

andamos, dibujando una 
memoria futura, huellas de 
nuestros pasos, calibrando 
los latidos de ese corazón que, 
dispuesto a todo, desborda 
nuestros deseos. A ese 
músculo al que sólo lo detiene 
la otra orilla, donde comienza 
otra historia.

Ruido en el corazón es una 
cartografía de ese caminar 
hacia un destino. 13 canciones, 
13 estaciones, 13 capítulos, 
13 poemas. 13 gritos que 
palpitan recorriendo tierras 
lejanas y profundidades del 
alma. Una vida hilvanada 
con 13 pespuntes. La música 
tejiendo historias donde 
el amor perdido busca el 
mar, donde un loco en la 
lluvia espera una estrella, 
donde la tierra prometida 
es un callejón de la ciudad. 
Imágenes que viajan en el 
vértigo de ritmos tribales y la 
fibra de un rocanrol que hace 
ruido en distintas latitudes. 

La locura como un estado para 
no volverse cuerdo. La lluvia 
que guarda secretos. La luz 
de una vela para los ausentes. 
Escenas cinematográficas: 
“Como crees que no te 
recuerdo / aquella madrugada 
en San Salvador / cansada de 

estar sola / bajabas de un 
camión lleno de hombres 
tatuados”. El gesto amoroso 
de abrazar al poeta Roque 
Dalton en su país en guerra: 
“Cuando sepas que he muerto 
di sílabas extrañas. Pronuncia 
flor, abeja, lágrima, pan, 
tormenta. No dejes que tus 
labios hallen mis once letras. 
Tengo sueño, he amado, he 
ganado el silencio”. 

Somos lo que hemos hecho 
de nuestras vidas. Rafael 
Catana es su música, su 
poesía, su talante solidario en 
los momentos que urge. Sus 
canciones son un laberinto 
íntimo que nos trasladan a 
la realidad. Ferrocarriles, 
lluvias, pájaros en la 
cervecería, gatos en la azotea, 
la luna y su afición de estar ahí 
como testigo, fronteras que se 
entrecruzan con la memoria 
y el origen, carreteras que 
se desbordan hacia paisajes 
desolados, el amor como un 
instinto que se aferra a la 
sobrevivencia.

La ciudad como un sueño. 
El corazón, escenario de un 
escándalo al que es necesario 
sobrevivir. 

Ruido en el corazón. Rafael 
Catana (y una banda de 
músicos como Óscar Fuentes, 
Carlos Aviléz, Luis Gerardo 
Márquez, Miguel Gallo, Luis 
Corro, José Luis Montiel, por 
ejemplo). 
Grabaxiones Alicia, 2022.  
Diseño gráfico: Andrés 
Ramírez Cuevas. 

CUITLÁHUAC ALFONSO GALAVIZ 
MIRANDA*

penas se cumplió un mes de 
que Claudia Sheinbaum ganó la 
elección presidencial y ya se están 

mostrando las diferencias al interior 
del partido-movimiento dominante. 
Así suele suceder en los procesos de 
cambios sociales, los cuales no son fáciles.

Las diferencias entre dirigentes de la 
4T y Gerardo Fernández Noroña son un 
ejemplo. Como es bien sabido, el senador 
electo hizo pública su idea de que, siguiendo 
los acuerdos planteados por el presidente 
López Obrador antes de la elección, a él 
le correspondía coordinar el grupo de 
senadoras y senadores de Morena. El 
presidente López Obrador respondió que 
ese era un acuerdo entre militantes de 
Morena y que Fernández Noroña formaba 
parte de la alianza representando al PT.

Me parece curioso el planteamiento. 
Para mí, es claro que se trata de un 
tecnicismo para no hacer referencia 
al trasfondo político del asunto: la 
dirigencia tiene una idea de cómo 
debería realizarse este trabajo, la cual 
no incluye un perfil como el de Noroña 
(más combativo que negociador).

El tema es que, más allá de esos 
tecnicismos, el acuerdo sí incluía que quien 
quedara en segundo lugar en la encuesta 
para definir candidato o candidata a la 
presidencia ocuparía la coordinación del 
Senado. Dado que ese lugar fue ocupado 
por Marcelo Ebrard (quien estará en el 
próximo gabinete), la petición del tercer 
lugar -Noroña- parece bastante sensata.

Las encuestas pueden ser un buen 
método para que la gente se involucre 
directamente en los asuntos públicos. 
El problema es que no sólo deben ser 
realizadas, sino también escuchadas, 
reflexionadas y respetadas. En este caso, la 
encuesta muestra que Fernández Noroña 
es una figura más cercana a sectores 
populares que Adán Augusto López, quien 
se perfila como el coordinador de Morena 
en el Senado y ocupó el cuarto lugar en 
la encuesta (por detrás de Noroña).

Una de las prácticas discursivas con las 
que la 4T pretende justificarse es su 
cercanía con los más desfavorecidos. Por 
ello, el principal lema del movimiento 
Lopezobradorista es “Por el bien de 
todos, primero los pobres”. Gran frase, 
muy acertada. Sin embargo, queda 
la duda sobre si ese protagonismo 
también incluye una influencia 

directa en las decisiones públicas. 

Debería ser así, claro. El tema es si 
realmente está sucediendo o cuál es el 
lugar que ocupa dentro del proyecto 
de cambio de régimen llamado Cuarta 
Transformación. Ejemplos como la 
negación a que Fernández Noroña 
ocupe la coordinación de senadoras y 
senadores de Morena me parecen un 
indicio de que, en ocasiones, las opiniones 
de las mayorías no son respetadas.

Al observar este panorama, surge una 
duda sobre la manera en que se toman 
los acuerdos al interior de la 4T: ¿las 
encuestas realmente influyen? Si bien 
se promueve una imagen de inclusión y 
consideración de los sectores populares, 
la realidad muestra que, en ciertos 
aspectos, hay decisiones donde un 
pragmatismo problemático con valores 
y prácticas de izquierda juega un papel 
más predominante. Desde mi perspectiva, 
el mensaje es claro: en algunas cosas, 
nosotros sabemos cómo vamos a manejar 
la situación y no vamos a escuchar, 
aun si hay protestas o diferencias.

Es crucial que hagamos una reflexión 
profunda sobre estos aspectos. La 
inclusión y la representación de las 
voces populares no deben ser sólo una 

herramienta retórica, sino una práctica 
real en la toma de decisiones. Creo 
que, en ese sentido, el mejor papel que 
podrían jugar las bases es ser vigilantes 
de las decisiones gubernamentales. Para 
maximizar los proyectos de cambio 
(siempre tan complejos), cada grupo 
social debe cumplir con ciertas funciones. 
A mi parecer, el papel de los sectores 
populares es el de la atención y presión 
para cumplir con los objetivos planteados.

El reciente desacuerdo sobre la 
coordinación del Senado revela tensiones 
y desafíos internos que debemos tomar 
muy en serio. Nos guste o no, de eso 
depende buena parte del futuro del país. 

Entiendo la necesidad de, en ciertos 
momentos, actuar de manera más 
pragmática que ideológica. Las 
características del contexto actual nos 
obligan a ello. Sin embargo, también creo 
que en la exclusión de Noroña claramente 
no se respetó la voluntad popular, con 
lo peligroso que eso puede ser para 
los proyectos políticos de izquierda.

*Profesor de Tiempo Completo en El 
Colegio de Morelos. Doctor en Estudios 
del Desarrollo por el Instituto Mora.
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LA COORDINACIÓN DE MORENA EN EL SENADO: CUANDO EL PUEBLO NO MANDA

RUIDO EN EL CORAZÓN
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TANIA NAVA

termina junio el mes del orgullo LGBTTTIQAP+ 
a nivel mundial, concluye este mes en México con 
uno de los Prides más grandes a nivel mundial, en 

donde nos dimos cita cientos de activist@s LGBT+ de 
todo el país para continuar con la visibilidad de nuestra 
población y la lucha por nuestros derechos humanos, 
se vivieron momentos extraordinarios en donde en el 
recorrido lleno de carros alegóricos se respiraba un 
ambiente también de celebración, de libertad, desde el 
señor que cantaba en las calles de la Ciudad de Méxi-
co en apoyo a las mujeres lesbianas, hasta l@s chic@s 
gays que llevaban sus listones para bailar y danzar en 
el trayecto.

Muchas marcas y empresas desfilaron en apoyo a es-
ta caravana y a la lucha, haciéndose presentes en sus 
carros alegóricos llenos de globos y consignas en apoyo 
a la población LGBT+, el evento inició en punto de las 
10: 00 am en el Ángel de Independencia en Reforma 
Ciudad de México, en donde desde temprana hora co-
menzaron a llegar las personas de nuestra población, 
con sus atuendos, looks, caracterizaciones, banderas del 
arcoíris, banderas trans, banderas bisexuales, banderas 
de las mujeres lesbianas, y la bandera representativa de 
las personas intersex, muchas alas del arcoíris, personas 
dragg queen y familias completas que acompañaban a 
sus familiares pertenecientes a la población LGBT+ lo 
más significativo madres y padres apoyando a sus hijas, 
hijos e hijes en este magno evento de la celebración del 
orgullo LGBT+.

Se dieron citas también autoridades capitalinas, como 
Clara Brugada electa Jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México y Ernestina Godoy quienes estuvieron presentes 
en parte del trayecto de este Pride en la Ciudad de Méxi-
co y en donde también algun@s activistas aprovecharon 
su presencia para entregarles algunas propuestas para 
el avance de los derechos de la comunidad LGBT+ en 
especial para las mujeres lesbianas.

Culminamos este recorrido en el zócalo capitalino, en 
donde ya nos esperaban el equipo de Gay Pride CDMX, 

para el evento artístico cultural que se llevó a cabo, en 
donde también se dieron cita vari@s artistas en apoyo 
a la población LGBTTTIQAP+, estuvieron presentes 
Lucia Méndez, Bellakhat, Raymix, Angello Diep, Maria-
na Seoane, Romina Marcos, Myriam Montemayor, DJ 
Foxy, Alejandra Avalos, Shanna, Ale Zaid, Doña Cata la 
Diva del Pueblo, Kevin Roldan, Pistolas de Oro y Joshie 

Divine y much@s más, fue un día increíble para la po-
blación LGBT+ tener la oportunidad de saludarnos en 
persona con compañer@s activistas  de otros Estados 
,  que por lo regular  nos comunicamos vía telefónica o 
redes sociales es también algo muy sustancioso, para 
continuar la lucha y  el largo camino que aún falta por 
recorrer en nuestro país y en el mundo. 
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MIGUEL A. IZQUIERDO S.

orelos cuenta con una importante 
Revista primero radiofónica, aho-
ra vía TV y redes sociales, dedica-

da a la difusión cultural en extenso, inclu-
yendo actividades artísticas, científicas 
y del patrimonio cultural del estado, que 
diariamente, de lunes a viernes, informa 
a su creciente audiencia, sobre eventos, 
conciertos, espectáculos, talleres, confe-
rencias, publicaciones, en que todas esas 
expresiones culturales, se manifiestan día 
a día. 

El colectivo a cargo, con gran entusias-
mo y conocimiento de la escena cultural, 
entrevista continuamente a quienes cuen-
tan con alguna propuesta, sean princi-
piantes, intermedios o consolidados en 
su respectiva actividad, abriendo sus mi-
crófonos y cámaras, para que fluyan las 
invitaciones al público y así contribuir a 
hacer efectivos sus derechos culturales. 
Presenta también, noticias de aconteci-
mientos pasados o por ocurrir, de manera 
que los grupos de todas las edades puedan 
participar en ellos.

Han pasado por su conducción, desta-
cados/as locutores: Carlos Félix (funda-
dor), Rodolfo Pazarán, Juan Pablo Picazo, 
Hugo Tenorio, Rosario Sámano, Cynthia 
Chávez, y actualmente, Sofía Ocampo, 
todos ellos coordinados por su dedicada 
productora, la muy querida y entusiasta, 
Laura Duarte Moreno. Merecen ellos y 
el personal de apoyo, nuestro reconoci-
miento. 

En la trayectoria del programa, se re-

vela tanto su crecimiento en el tiempo 
asignado al programa, como la amplitud 
de temas y actividades cubiertas con un 
criterio auténtico de inclusión de las 
expresiones diversas que ocurren en el 
sector. 

Debo decirlo con énfasis: en este 
programa se han dado pruebas feha-
cientes de alianzas en la práctica con 
promotores(as), gestores, y difusores 
culturales de Morelos, individuales y co-
lectivos, institucionales y de ONGs, para 
cumplir la misión encomendada al pro-
grama desde el Instituto Morelense de 
Radio y Televisión, al margen de criterios 
políticos de exclusión o silencios, que he 
observado en otras instituciones guber-
namentales, a lo largo de este sexenio. 
Sus prácticas de difusión, sus convocato-
rias a colaborar y hacer eco de las produc-
ciones locales son evidencias de lo dicho, 
en beneficio de todas las audiencias de 
Morelos y de la región. 

El miércoles 3 de julio, en el Centro Cul-
tural Teopanzolco, tuvo lugar el magno 
evento de aniversario, con participación 
en la audiencia presencial de jóvenes del 
CONALEP e invitadas/os especiales, en-
tre ellos autoridades estatales de cultura, 
turismo, de la administración central y 
del propio IMRyT. El programa incluyó 
una obra teatral con la compañía Máqui-
na Teatro (Cuautla), una obra dancística, 
Sherezade, con el grupo Danza con bor-
boletas, lectura de poemas con la emotiva 
escritora Martha Roa, y espacios musi-
cales a cargo de la Banda Sinfónica del 
Gobierno de Morelos. Todas ellas y ellos 
fueron calurosamente aplaudidos tras sus 

participaciones. 
De manera en extremo generosa, invi-

taron a difusores culturales que partici-
pan desde la ciudadanía, a conducir con 
Sofía Ocampo, el rico programa. Es muy 
claro su mensaje: “celebremos juntos el 
aniversario de nuestro programa”, sin 
protagonismos del ente estatal. No fue 

esa la tónica de otras entidades guberna-
mentales no hubo tal cercanía y confian-
za, y esa se construye y se cuida, como 
lo ha hecho cotidianamente, El ojo de la 
mosca. Eso es contribuir a la gobernanza, 
sin discursos huecos. 

¡Muchísimas felicidades, personal a 
cargo!

ONCEAVO ANIVERSARIO DE LA REVISTA EL OJO DE LA MOSCA

M

MORELOS DE COLORES

O Foto:  cuartoscuro.com

O Imagen: Cortesía el autor.
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s Como parte de su gira de agradecimiento, la gobernadora electa, Margarita González Saravia, se 
reunió con habitantes del municipio de Tepalcingo. Foto: Especial 

Regionalización y mayor inversión 
para el campo promete MGS

Margarita González 
Saravia se reunió con 
Cuauhtémoc Cárdenas

REDACCIÓN 

Margarita González Saravia, 
gobernadora electa de Morelos, 
visitó el municipio de Axochiapan 
donde se comprometió a ampliar el 
presupuesto destinado al desarrollo 
agropecuario del estado y a impulsar 
un plan hídrico integral que 
promueva el crecimiento del campo 
en el estado.
“Nosotros ya estamos previendo 
iniciar la administración con 700 
millones de pesos para el campo”, 
aseguró González Saravia y señaló 
que este presupuesto supera lo 
asignado en años anteriores. 
Durante su gira de agradecimiento 
por los municipios más alejados del 
estado, la próxima gobernadora 
también anunció medidas para 
fortalecer el sector agrícola frente 
a los daños por las sequías que han 
sufrido en el último año. 
“Implementaremos un plan hídrico 
integral que, además de garantizar 
el abasto de agua, sea sostenible, 

eficiente y, sobre todo, que nos 
ayude a impulsar el trabajo de todos 
y todas las familias que viven del 
campo en nuestro estado”, señaló.
Aseguró que gobernará en conjunto 
con todos los gobiernos municipales, 
sin distinciones partidistas y dio a 
conocer que planea instalar una 
oficina de gestión del Gobierno 
del Estado en municipios como 
Axochiapan para que los ciudadanos 
puedan ser atendidos sin la 
necesidad de viajar a la capital.
Finalmente, Margarita González 
Saravia agregó que implementará 
una división del estado en 
siete regiones para atender 
mejor las prioridades de cada 
una, concluyendo que durante 
su administración será una 
“gobernadora de territorio que 
nunca se alejará de las necesidades 
del pueblo”.
Prioritario, el bienestar de las 
mujeres morelenses 
Asimismo González Saravia se 
reunió con habitantes del municipio 
de Tepalcingo, donde reconoció el 

papel de las mujeres morelenses en 
el desarrollo del estado y reiteró que 
su bienestar será una prioridad en 
su administración.
“Tendremos un gobierno humanista 
en el que el bienestar de las 
mujeres será lo más importante. 
Trabajaremos para impulsar el 
programa Mujeres con Bienestar 
y que sea destinado a favorecer a 
más de 50 mil morelenses desde su 
implementación”, puntualizó.
Reconoció que actualmente 
las mujeres juegan un papel 
determinante en la vida política y 
social de México y Morelos, por lo 
que trabajará en plena coordinación 
con la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, para gestionar 
recursos federales que impacten en 
el desarrollo del estado.
La toma de posesión de Margarita 
González Saravia está programada 
para el 1 de octubre. En tanto, 
continuará visitando todos los 
municipios del estado como parte 
de su gira de agradecimiento.

s El triunfo de mujeres en las recientes elecciones “es una señal 
de avance en la democracia en nuestro país” señaló Cuauhtémoc 
Cárdenas. Foto: Especial 

REDACCIÓN 

A través de un mensaje en sus redes 
sociales, la gobernadora electa 
del estado de Morelos, Margarita 
González Saravia, dio a conocer 
que se reunió con Cuauhtémoc 
Cárdenas, quien fuera tres veces 
candidato presidencial en México 
e hijo del expresidente Lázaro 
Cárdenas.
“Qué gusto me dio reunirme esta 
mañana con el Ing. Cuauhtémoc 
Cárdenas, un gran amigo y referente 
de la lucha política y defensor de la 
vida democrática de nuestro país”, 

publicó González Saravia.
Aseguró que coincidieron “en 
la importancia de continuar 
trabajando en la construcción 
de un futuro con bienestar y más 
oportunidades para todas y todos”.
Cabe mencionar que Cuauhtémoc 
Cárdenas considera que el triunfo 
de mujeres en las recientes 
elecciones “es una señal de avance 
en la democracia en nuestro país” 
y ha reconocido el compromiso 
con la lucha social de perfiles como 
la próxima presidenta Claudia 
Sheinbaum y, quien será la primera 
gobernadora de Morelos, Margarita 
González Saravia.

JORGE GUERRERO

n el estado de Morelos, la salud de la población enfrenta desafíos 
significativos. Las enfermedades crónicas no transmisibles, como la diabetes 
mellitus, la hipertensión arterial y las enfermedades cardiovasculares, se 

han convertido en problemas de salud pública de primera magnitud. A estas 
se suman las enfermedades infecciosas, como el dengue y las enfermedades 
respiratorias y gastrointestinales, que continúan afectando a la comunidad.

Las enfermedades del corazón, la diabetes y los tumores malignos son las principales causas 
de mortalidad en Morelos y en el país. Estas condiciones están estrechamente relacionadas 
con factores de riesgo modificables, como la alimentación poco saludable, la falta de 
actividad física y el consumo de tabaco y alcohol. Además, los accidentes siguen siendo 
causas importantes de muerte, especialmente entre la población más joven y vulnerable.

Las características geográficas permiten que el dengue y el chikunguña, enfermedades 
transmitidas por vector, sean de las enfermedades endémicas más preocupantes en 
Morelos, afectando principalmente a las zonas urbanas y suburbanas. El mosquito 
Aedes aegypti, vector del dengue, se reproduce en aguas estancadas, lo que hace 
vital la eliminación de criaderos. En áreas rurales, enfermedades como la de 
Chagas y diversas infecciones gastrointestinales también representan una amenaza 
significativa, exacerbada por la falta de acceso a servicios de saneamiento adecuados.

La prevención es clave para mejorar la salud del estado. Para las enfermedades crónicas 
no transmisibles, es fundamental promover estilos de vida saludables que incluyan una 
dieta equilibrada, actividad física regular y manejo del estrés. Los chequeos médicos 
periódicos permiten la detección temprana y un manejo adecuado de estas enfermedades.

En cuanto a las enfermedades infecciosas, las campañas de eliminación de 
criaderos de mosquitos y el uso de mosquiteros y repelentes son esenciales 

para prevenir el dengue y las enfermedades transmitidas por vector. Para las 
enfermedades respiratorias, la vacunación contra la influenza y la promoción de 
hábitos de higiene, como el lavado frecuente de manos, son medidas cruciales.

Sin embargo, es mandatorio reflexionar sobre que la generación de salud en Morelos 
requiere un enfoque interdisciplinario que integre esfuerzos de diversos sectores:

Para el sector salud, es vital fortalecer los sistemas de salud con recursos adecuados, capacitar 
al personal médico y promover la investigación en salud pública. Los profesionales de salud 
deben estar bien preparados para enfrentar los desafíos que presenta nuestra población.

La integración de la educación en salud en los currículos escolares y la promoción 
de programas educativos sobre nutrición, actividad física y prevención de 
enfermedades son esenciales. Una población informada es una población saludable.

Las políticas públicas deben fomentar entornos saludables. Esto incluye la 
construcción de espacios recreativos, el control de la contaminación ambiental 
y la regulación de productos alimenticios para garantizar su calidad y seguridad.

Pero sin duda, la conciencia, la corresponsabilidad y la participación de la comunidad 
en programas de salud son indispensables. Brigadas de limpieza, campañas de 
donación de sangre, la promoción de vida saludable y actividades físicas comunitarias 
son ejemplos de cómo la comunidad puede contribuir a la salud colectiva.

Por otra parte, los medios de comunicación tienen un papel crucial en la difusión de 
información relevante sobre prevención y promoción de la salud. Sensibilizar a la población 
sobre la importancia de adoptar estilos de vida saludables puede marcar una gran diferencia.

Sin embargo, en la salud y la enfermedad, como en todo, como bien dijo Ramón de 
Campoamor, “Nada es verdad, nada es mentira, todo es según el cristal con que se mira”.

CONSTRUYENDO SALUD EN MORELOS: UN ENFOQUE INTEGRAL PARA EL BIENESTAR

E



REDACCIÓN

La Fiscalía Anticorrupción 
Morelos realizó una diligencia 
en la Comisión Estatal del Agua 
(Ceagua) derivado de las denun-
cias presentadas por la Entidad 
Superior de Auditoría y Fisca-
lización (ESAF) por presuntas 
anomalías en el tema de licita-
ciones y adjudicación de obras 
por parte de la Comisión.

El propósito de la diligencia 
fue obtener documentación 
presuntamente utilizada de 
forma indebida o posiblemen-
te manipulada o falsificada, lo 
cual tuvo como consecuencia 
una probable malversación 
de recursos públicos, esto de 
acuerdo con tres denuncias 
presentadas por la ESAF ante 
este órgano autónomo.

La fiscalía aseguró que “la 
diligencia se desarrolló solici-
tando de manera respetuosa el 
apoyo de algunos empleados 
para desahogar entrevistas y la 
entrega de la documentación, 
con el propósito de buscar in-
dicios relacionados con posi-
bles hechos constitutivos de 
delitos”.

En un comunicado, la Ceagua 
reconoció la visita de la Fisca-
lía Anticorrupción que, dijo 
“realizó una diligencia en las 

instalaciones del organismo, 
con el objetivo de asegurar el 
cumplimiento de las normativas 
vigentes”.

La Ceagua recibió y atendió 
dicha diligencia en pleno cum-
plimiento de las obligaciones, y 
en aras de la transparencia y la 
rendición de cuentas, asegura.

El organismo reiteró su com-
promiso con la legalidad y la co-
laboración con las autoridades 
competentes para esclarecer 
cualquier situación que se de-

rive de las auditorías mencio-
nadas. 

“La postura es firme y clara, 
la Ceagua rechaza cualquier ac-
to de corrupción y apoya todas 
las iniciativas que promuevan 
la integridad y la honestidad 
en el servicio público. Asimis-
mo, continuará trabajando con 
dedicación para garantizar que 
los procesos sean transparen-
tes y se ajusten a los más altos 
estándares éticos”, concluye el 
comunicado.
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La academia y el Derecho están de 
luto, murió Raúl Carrancá y Rivas

Ejecutivo estatal 
prepara el 
finiquito de más 
de cinco mil 
trabajadores

LA JORNADA MORELOS

Don Raúl Carrancá y Rivas, abogado, maestro 
emérito de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) y uno de los más notables cuer-
navacenses por adopción, murió este viernes a la 
edad de 93 años.

Carrancá y Rivas fue hijo del jurista Raúl Carrancá 
y Trujillo, y desde los 21 años inició su carrera en la 
docencia con clases de literatura española, una de 
sus grandes pasiones. Desde 1959 impartió clases 
en la Facultad de Derecho de la UNAM, donde formó 
a muchas generaciones de licenciatura y posgrado 
en materia penal.

Raúl Carrancá es autor de casi una treintena de 
libros, la mayoría de Derecho que siguen siendo usa-

dos como textos en la cátedra universitaria, pero 
también tiene un libro de cuentos, y algunos tomos, 
que buscan establecer un puente entre lo más selec-
to de la literatura con el derecho penal.

Fue miembro de la Academia Mexicana de Cien-
cias Penales, de la Asociación Internacional de 
Derecho Penal, dirigió la Revista Mexicana de De-
recho Penal, y fue parte de consejos editoriales de 
publicaciones especializadas en la materia. También 
introdujo la práctica de representaciones teatrales 
en los reclusorios como una forma de catarsis para 
la readaptación social.

Hasta sus últimos días, Don Raúl Carrancá se 
mantuvo activo tanto en la práctica del litigio, co-
mo en la redacción de textos y la cátedra para su 
querida UNAM, que fue la primera institución en 
lamentar su muerte.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Como parte de la obligatorie-
dad de la entrega - recepción, la 
Secretaría de Administración 
del Estado de Morelos prepara 
finiquitos de más de cinco mil 
trabajadores sindicalizados y de 
confianza. 

En entrevista Saúl Chavelas 
Bahena recordó que, habrán de 
ingresar las solicitudes para los 
finiquitos previo al cierre de esta 
administración, esperando que se 
liberen todos antes del cambio de 
gobierno. 

"Se tienen que hacer los mo-
vimientos presupuestales para 
otorgarles suficiencia, ya que son 
vacaciones, aguinaldo y todas las 
prestaciones y tendríamos que 

ver el sueldo de cada titular que 
va cambiando y serían tres cuar-
tas partes de los 90 días que co-
rresponde la ley", explicó.

El funcionario publicó estatal 
puntualizó que, serán dos meses 
de finiquito conforme lo marca 
la ley, por ello, en breve estarán 
realizando las modificaciones 
presupuestales.

"En el presupuesto no tenemos 
contemplado ni etiqueta una 
partida especial para el pago de 
finiquitos de los trabajadores de 
confianza y sindicalizados que ya 
concluyan con su contrato, por 
ello, se tiene que hacer esas ade-
cuaciones y son aproximadamen-
te cinco mil 466 trabajadores del 
Ejecutivo central de los cuales al-
rededor de mil trabajadores serán 
despedidos", comentó.

O Agentes de la Fiscalía Anticorrupción estuvieron en las oficinas de 
Ceagua. Foto: Especial

Anticorupción 
busca evidencias 
de desvíos en 
Ceagua
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s Paulina Susej Alanís Hernández fue la gran estrella de Morelos en los Nacionales Conade. Foto: Especial 

Atletas morelenses lograron 41 
medallas en los Nacionales Conade

REDACCIÓN 

La participación de los atletas morelenses en 
los juegos Nacionales Conade 2024, terminó 
con 41 medallas en disciplinas como natación, 
taekwondo, aguas abiertas, luchas asociadas, 
charrería, boxeo, levantamiento de pesas, 
karate, gimnasia, ciclismo y atletismo.

Los morelenses consiguieron ocho oros, 11 
platas y 22 bronces. La nadadora Paulina Susej 
Alanís Hernández, consiguió seis medallas: 
tres oros, dos platas y un bronce. En charrería, 
Rafael Herrera, Benicio González, Francisco 
García y Emiliano González, consiguieron el 
primer oro para Morelos en la disciplina.
Otras actuaciones destacadas fueron la que 
le mereció el oro en aguas abiertas relevo 

mixto 4x mil 250 metros al equipo de Regina 
Cuevas, Jimena Figueroa, Alexis Espinosa y 
Raúl Moreno; además del oro en taekwondo 
por equipo modalidad TK3 para Sophia Dalay, 
así como las hermanas Zaira y Zaired Slagado; 
o bien, y la plata en ciclismo de pista de Natalia 
Rodríguez. 

SOCIEDAD/ OPINIÓN

ANTONIO PONCIANO DÍAZ

a conversación pública está 
dominada por las crisis de la 
democracia, la inseguridad, el 

cambio climático, la amenaza de una 
guerra mundial y el posible surgimiento 
de un nuevo virus letal. Estas crisis están 
sucediendo a fuera de uno, en lo social y 
nada podemos hacer para evitarlas. Pero, 
muy pocos hablan de las crisis internas 
que como pandemias se extienden por 
el mundo en los seres humanos. Me 
refiero, a cuatro crisis: de la soledad, de 
la falta de atención, de la búsqueda del 
sentido de la vida y de la identidad con 
uno mismo. Crisis que sí podemos evitar.
La crisis de la soledad. - La soledad tiene 
que ver con un sentimiento de percibirse 
aislado o tener la dificultad profunda de 
contar con amigos. Cada vez más hay 
personas que experimentan un vació 
existencial porque les cuesta trabajo 
conectarse con el otro. Las redes sociales 
son engañosas porque nos hacen sentir 
vivos en un mundo que se esfuma al 
instante sin percatarnos que es virtual. 
Los estudios e investigaciones de la 
universidad de Harvard apuntan que la 
felicidad se encuentra en la conexión 
sincera con los amigos. Las consecuencias 
de vivir en soledad son delicadas y 
graves. Las personas que se sienten 
solas se enfermas con mayor frecuencia 
y sufren de ansiedad y depresión.
La crisis de la atención. – Vivimos en 
un mundo tan acelerado, tan a prisa, 
que no tenemos tiempo para disfrutar 
de las cosas sencillas y bellas de la 
vida. La neurociencia consigna que 
una persona tiene al día entre 30 y 60 
mil pensamientos, de los cuales solo 
suceden el 10 por ciento y el resto nos 
atormentan con pensamientos negativas, 
más 5 mil impactos de información que 
vienen de fuera. Todo ello, contribuye a 
saturar nuestras vidas y perdernos en 
ella sin sentido. El pasado nos deprime, 
el futuro nos genera ansiedad y, el aquí 
y él ahora, se nos esfuma. Por ello, el 
Mindfulness, el arte de la atención plena, 
se ha vuelto tan exitoso. La vida sucede 
cuando se contempla con atención.
La crisis del sentido de la vida. – Los 
jóvenes tienen serias dificultades para 
encontrar el sentido de sus vidas, se 
han dejado arrastrar por el mundo de 
las emociones y todo aquello que no les 
proporciona alguna emoción intensa y 
placentera en sus vidas al instante, no 
sirve, no los llena, simplemente, no les 
interesa ni les importa. Por ello vemos, 
que en las redes sociales se comunican con 
emoticones que no son ideas. Los jóvenes 
son más proclives a la depresión porque no 
encuentran rumbo ni sentido en sus vidas. 
La crisis de la identidad. –Todos en mayor 
o menor grado estamos pasado por esta 
crisis al experimentar profundas dudas 
sobre sí mismo, dudas sobre el sentido 
de la existencia en un mundo volátil y 
cambiante. El conflicto parte de los cuatro 
yoes; el yo superior que todo debe girar 
alrededor mío, o el yo que creemos ser y 
que no somos, o el yo que ven los demás 
y ni cuenta me doy, o el yo que quiere que 
lo vean y admiren en las redes sociales. 
Este sentimiento viene acompañado 
de vacío, soledad y depresión. 
Estas cuatro crisis de nuestro tiempo, 
sí las podemos enfrentar porque 
dependen de uno y no aquellas crisis 
sociales que no están en nuestras manos 
cambiar, pero sí nos están perturbando.

LAS CUATRO 
CRISIS DE LA 
HUMANIDAD 

L
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Estudian en 
Cuernavaca el 
origen de la 
maldad

Un homenaje a la tradición oral: las cantinas 
y los bares de mis amigos

Q  En el Primer 
Congreso Nacional de 
Neurociencias “La 
Neurobiología de la 
maldad y el crimen” 
que se realiza en 
Morelos se abordó de 
manera integral el 
fenómeno mundial de la 
violencia. Foto: Cortesía

JORGE “EL BIÓLOGO” 
HERNÁNDEZ*

l contrario de lo que se acla-
ra en citillas que aparecen en 
las pantallas de los progra-

mas de opinión, sobre todo los de 
corte deportivo, en las que los pa-
trocinadores se deslindan de lo que 
opinan los comentaristas, creo por 
un prurito para no ser demanda-
dos, yo por el contrario sí me hago 
responsable sin mediación alguna 
de cada una de las palabras que me 
fueron contadas por los protago-
nistas de estas historias.

Siempre he tenido aprecio y 
admiración por la forma como las 
personas cuentan historias y cómo 
esas crónicas van pasando de boca 
en boca, siempre con el condimen-
to personal de quien las retrans-
mite. Bien pueden esos relatos ser 
amorosos, recuerdos escolares o 
deportivas. He conocido a grandes 
narradores, por ejemplo, a Fito 
Sánchez Rebolledo, quien, si no me 
equivoco, se dio a la tarea de re-
gistrar grabaciones en la sierra de 
Guerrero con hacedores de som-
breros. Otro gran Hablador, como 
diría Vargas Llosa, fue el inolvida-
ble pelotero veracruzano Mario el 
Toche Peláez, de quien conservo 
unas grabaciones y videos sobre 
el rey de los deportes, que tuve la 
suerte de producir junto al Abulón 
Hernández para unos programas 
televisivos. Inspirado por ellos me 
atreví a pedirle a algunos amigos 
que me contaran sus vagancias 
cantineras, con la condición de 
que yo no haya compartido con 
ellos esos lugares y, además, que 
esas tabernas fueran desconocidas 
para mí.

Estas travesías irán apareciendo 
de forma intercala de vez en cuan-
do en estas Vagancias que vienen 
de voces de varios rumbos y ge-
neraciones, de ciudades y barrios 
distintos y algunas otras de países 
lejanos. Solo espero no traicionar 
la manera gozosa en que me fueron 
transmitidas por sus protagonis-
tas, y que ustedes las gocen tanto 
como yo cuando las escuché de vi-
va voz, Salud, y prepárense amigos 
lectores a este viaje de la tradición 
oral.

La primera historia

Jaime López cuenta, como si en-
tonara una de sus canciones, una 
historia cantinera singular. Duran-
te la filmación de una película que 
se rodaba en Ciudad Juárez, a la 
que habían sido invitados como ac-
tores, se conocieron Jaime López 
y José Rodríguez, mejor conocido 

como Rolo.
Una de esas tardes que pasaron 

juntos, su afinado olfato de vagos 
profesionales los llevó a las puer-
tas de un bar de un nombre que les 
pareció extraño, se llamaba el Bar 
Mama, así sin acento; pensaron en 
ese momento que el nombre tenía 
una falta de ortografía o, mejor 
aún, el malicioso de López dijo, 
que chingón, es un albur, Rolo, 
vamos pa’dentro.

Entraron por una pequeña puer-
ta y se dirigieron, en ese lugar so-
litario y casi a oscuras, a ocupar 
unos sillones que estaban dispues-
tos como en un gabinete de los vie-
jos trenes, donde los asientos están 
divididos por una mesa. Sentados 
cómodamente le pidieron a la úni-
ca persona que atendía una cuba 
de Bacardí blanco; era una señora 
de mediana edad y de complexión 
robusta la que les sirvió de la ma-
nera más extraña e inesperada la 
cuba pedida.

Les dijo, soy Mama, y de inme-
diato puso un vaso jaibolero, sirvió 
en él solamente media onza de ron 
y lo llenó de Coca-Cola, ante los 
ojos de Jaime y Rolo que pensaron, 
qué pinche lugar, qué mal sirven 
los tragos, sin saber lo que les es-
peraba. Acto seguido, esta mujer 
italiana de origen, y que ahora era 
viuda de un exmilitar gringo de El 
Paso, Texas, se sentó con ellos y les 
contó la historia del bar al tiempo 
que puso la botella de ron sobre la 
mesa. A partir de ese momento mis 
amigos percibieron que estaban en 
un lugar serio e inusual, pues cada 
sorbo que daban a su bebida, la se-
ñora Mama lo reponía con Bacardí 
hasta dejar el vaso otra vez lleno 
hasta el borde; es decir, poco a 
poco el vaso iba teniendo cada vez 
más ron y menos coca. Esa tarde, 
aunque parezca increíble, Jaime y 
Rolo, dos bebedores experimen-
tados, se emborracharon con una 
sola cuba, ya que el último trago, 
por la manera de servir de la italia-
na, era ya puro Bacardí con hielo y 
una cascarita de limón, y de la coca 
quedaba apenas un ligero aroma. 
La cuenta fue testigo irrefutable 
de esta canción. La nota pagada 
decía en letras claras: dos cubas, 
80 pesos.

Y como se anunciaban en los 
cines de mi infancia, esperen la 
próxima “función”, donde cono-
cemos cuatro lugares de España, 
guiados por un artista.

*Bailarín tropical, apasionado 
de viajes, bares y cantinas que 

desean que estas Vagancias 
semanales sean una bocanada de 
oxígeno, un remanso divertido de 

la cotidianidad.

VAGANCIAS

A

LA JORNADA MORELOS

Especialistas de todo el país en 
materias como psicología, crimi-
nología, derecho, neurociencia y 
otras disciplinas, se reunieron en 
Cuernavaca para proseguir con 
una de las búsquedas más anti-
guas y angustiantes de la huma-
nidad: ¿dónde radica el mal?

La ciudad fue sede del Primer 
Congreso Nacional de Neurocien-
cias “La Neurobiología de la mal-
dad y el crimen” organizado por 
el Instituto de Psicología Cuerna-
vaca A.C., donde distintos ponen-
tes abordaron de manera integral 
el fenómeno de la violencia que 
se vive a nivel nacional y mundial 
desde un enfoque neurocientífi-
co, criminológico, psicológico, 
criminalística y jurídico.  

En el acto inaugural que tuvo 
como escenario la explanada del 
Museo de la Ciudad de Cuerna-
vaca (MUCiC) y en representa-
ción del presidente municipal, 
José Luis Urióstegui Salgado, la 
secretaria de Protección y Auxi-
lio Ciudadano (SEPRAC), Alicia 
Vázquez Luna, dio la bienvenida 
los participantes, señalando que, 
a través de este Congreso podrán 
conocer algunos de los factores 
que influyen en la conducta vio-
lenta y criminal, pero también 
como erradicarlas desde un pun-
to de vista personal como indivi-
duos. 

En representación de la recto-
ra de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), 
Viridiana León Hernández, la 
directora de Comunicación Uni-
versitaria, Michelle Alejandra 

Onofre Díaz, puntualizó que para 
abordar uno de los desafíos más 
apremiantes en la actualidad, co-
mo es la violencia que representa 
una amenaza para el bienestar y 
la seguridad de las comunidades, 
es imprescindible el esfuerzo con-
junto de diversas disciplinas que 
en este congreso se reúnen para 
explorar las respuestas desde las 
neurociencias. 

El Primer Congreso Nacional 
de Neurociencias “La Neurobio-
logía de la maldad y el crimen” 
está integrado por las ponencias: 
la Neurocriminología, el cerebro 
y la violencia; Menores de edad y 
conductas violentas, un enfoque 
de neurociencias; Mentes asesi-
nas, la violencia en el cerebro, 
Neurobiología del trauma y El 
efecto Lucifer: el porqué de la 
maldad.

Q Jaime López. 
Foto: Cortesía el 
autor.
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e viene al recuerdo una frase del 
Che Guevara: «Déjeme decirle, a 
riesgo de parecer ridículo, que el 

revolucionario verdadero está guiado por 
grandes sentimientos de amor. Es imposible 
pensar en un revolucionario auténtico 
sin esta cualidad». La he recordado 
últimamente porque quiero parafrasearla, 
y traerla al contexto del psicoanálisis. 
Pero quiero hacerlo para escribir del trabajo 
analítico que uno hace en diván, en cada 
proceso individual, no para hablar sobre 
la teoría. Porque la teoría de inmediato 
problematizaría esta frase del Che, 
criticando, por ejemplo, al revolucionario, 
citando otra muy famosa frase de Lacan: «…
la aspiración revolucionaria no tiene otra 
oportunidad que desembocar, siempre, en 
el discurso del amo. La experiencia ha dado 
pruebas de ello. A lo que ustedes aspiran 
como revolucionarios, es a un amo».
También, desde la teoría podríamos 
cuestionar al amor, y decir, por ejemplo, 
que amar es, esencialmente, querer ser 
amado, ya que todo amor sólo se ubica 
—siguiendo a Freud— en el terreno 
del narcisismo. Y, desde luego, también 
podríamos cuestionar qué es eso a lo 
que el Che llama verdadero y auténtico. 
¿Bajo cuáles criterios puede esto ser así?
Pero no se trata aquí de desmenuzar 
esa frase del guerrillero argentino hasta 
reducirla a su mínima expresión (ya que es 
probable que nada sobreviva al escrutinio 
crítico de la teoría, o quizá, mejor dicho: 
del teórico). La traigo a colación por una 
razón: he pensado últimamente en los 
criterios que dan cuenta de si estamos 
haciendo, o no, un “buen” trabajo analítico. 
Como señaló Manuel Hernández: «Los 
analizantes suelen ubicar un parámetro 
decisivo de la pertinencia de su análisis en 
la ponderación de qué tanto han cambiado. 
Es que, lo sepa o no, alguien que se analiza 
lo hace para cambiar, no necesariamente 
para ser otro, pero sí para cambiar algo 
que no marcha. […] Se trata de cambios 
mínimos, inobservables en un instante 
específico, pero que al ser continuos a lo 
largo del tiempo pueden ser gigantescos». 
Además, recuerdo también un seminario 
de psicoanálisis, en el que Ivonne 
Guzmán Bargagli, nos dijo, más o menos, 
lo siguiente: «Cuando has tenido una 
experiencia genuina con el psicoanálisis no 
vuelves a ser el mismo. No eres ni mejor ni 
peor, sólo eres distinto. Si no ves al mundo 
de una manera distinta, entonces no 
estás teniendo un buen trabajo analítico». 
Y es que creo que, en lo que a mí respecta, 
he encontrado un parámetro decisivo 
que me permite ponderar la pertinencia 
de mi propio análisis. Y es por eso que 
he recordado al Che en su frase que 
estoy a punto de parafrasear: «Déjeme 
decirle, a riesgo de parecer cursi, que un 
buen trabajo analítico puede ponderarse 
en la medida en que uno se sienta más 
feliz, consigo mismo y con la vida».
Por supuesto que sería pertinente que 
me recostara en el diván a analizar por 
qué estoy trayendo ejemplos y analogías 
revolucionarias (tal vez Lacan tenía 
razón). Pero ese no es el punto. En 
resumen, parafraseando al Che, yo diría, 
a riesgo de parecer cursi, que un buen 
trabajo analítico puede ponderarse 
en la medida en que uno se sienta más 
feliz, consigo mismo y con la vida. 
*Licenciado en Psicología por la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). 
Contacto: freudconcafe@gmail.com

CAFÉ CON FREUD
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La alegría en psicoanálisis es 
revolucionaria

La operatividad de SAPAC está 
garantizada: Urióstegui

Rescate de espacios públicos es una 
prioridad en Temixco

ANGÉLICA ESTRADA  

Al resaltar que autoridades de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), trasgredió 
una orden judicial al llevar a cabo el corte de 
energía eléctrica en la sede del Sistema de 
Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca 
(SAPAC), el alcalde José Luis Urióstegui 
Salgado informó de la reconexión del servicio, 
y descartó que pudiera haber afectaciones al 
suministro de agua potable.
El presidente municipal recalcó que se ha 
hecho del conocimiento de autoridades 

locales, sobre la disposición del pago de la 
deuda con la paraestatal, misma que se generó 
en los trienios de los exalcaldes Cuauhtémoc 
Blanco y Antonio Villalobos; misma que podría 
cubrirse mediante un acuerdo “razonable” 
entre las partes.
Derivado de esta problemática, el SAPAC 
promovió y ganó un amparo, a fin de que la 
CFE no realizara más cortes de luz, como venía 
ocurriendo en meses anteriores en los pozos 
de abastecimiento, afectando directamente 
a los ciudadanos por la falta del vital líquido.
Urióstegui Salgado resaltó que, de seguir 
con esta práctica, la paraestatal estaría 

incurriendo en violaciones a la ley, por lo 
que se actuaría en consecuencia, recayendo 
la responsabilidad en los trabajadores de la 
CFE que realice el acto de corte.
Las autoridades del SAPAC, por su parte, 
refirieron que están en la búsqueda de 
soluciones, reconociendo que el monto de la 
deuda oscila en los 300 millones de pesos.
El propio Urióstegui Salgado ha reconocido 
la imposibilidad de pagarlo en una sola 
exhibición, como lo pretende la paraestatal; 
se buscan por ello las opciones de pago que 
convengan a ambas partes, resaltando que no 
hay negativa de cumplimiento.

s Personal de Mantenimiento del Ayuntamiento de Temixco en 
el rescate de la imagen urbana, parques y jardines del municipio. 
Foto: Ayuntamiento de Temixco 

REDACCIÓN 

En Temixco la actual 
Administración que preside 
Juanita Ocampo Domínguez 
mantienen la política de Rescate 
de Espacios Públicos, prueba 
de ello es la atención al parque 
“Miguel Hidalgo” ubicado en la 
avenida Hacienda de Cortés, de 
la colonia Miguel Hidalgo, donde 
la Secretaría de Servicios Públicos 
que preside Mauricio Rodríguez 
Luqueño a través de la Dirección 
de Servicios y Mantenimiento 
a la Imagen Urbana, además de 
la Jefatura de Parque y Jardines 
realizan un trabajo arduo a lo 
largo del municipio. 

Se trata de la jornada de poda 
y desmalezamiento de los 
espacios, esta actividad se realiza 
periódicamente en las diferentes 
áreas de esparcimiento con el 
objetivo de mantener en óptimas 
condiciones dichas instalaciones 
para que los habitantes puedan 
disfrutar junto a sus familias de 
un sano esparcimiento, detalló el 
secretario de Servicios Públicos, 

Mauricio Rodríguez.

El mantenimiento correcto 
implica podar árboles, limpiar 
los espacios, deshierba, lo que 
conlleva a controlar plagas; 
cabe resaltar que dichas 
actividades también combaten 
la reproducción de mosquitos y 
así continuar en la lucha contra 
el Dengue, zika y chikungunya 
reforzando las Termo 
nebulizaciones que a su vez realiza 
personal de la Dirección de Salud 
Pública Municipal. 

La presidenta Municipal Juanita 
Ocampo ha instruido a las áreas 
involucradas a dar una mejor 
imagen urbana mediante un 
trabajo integral coordinándose 
para tener un Temixco más 
limpio, seguro con la ayuda de 
la ciudadanía para cuidar los 
Espacios Públicos. 

Por otra parte, el Ayuntemiento 
informó que se mantiene activa 
la aplicación “Reporte Ciudadano, 
Tu Gobierno a La Mano” con la 
línea de WhatsApp 777 458 60 96 
para enviar tu reporte ciudadano.

SOCIEDAD/ OPINIÓN
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Vamos a dejar un congreso con finanzas 
sanas: Sánchez Zavala

La Reforma Judicial: profunda, gradual e integral

ANGÉLICA ESTRADA

El presidente de la Mesa Di-
rectiva del Congreso local, Fran-
cisco Sánchez Zavala aseguró 
que entregarán una administra-
ción con estabilidad financiera, 
al haber atendido diferentes 
asuntos relacionados diferentes 
compromisos de pagos.

El diputado, quien también 
formará parte de la próxima 
legislatura (ganó la reelección), 
detalló que ya fueron firmados 
los acuerdos para cumplir con 
el pago de finiquitos de trabaja-
dores de confianza y, en el mes 
de agosto se entregará la parte 
proporcional de los pagos a los 
empleados de base.

Agregó que uno de los prin-

cipales temas que se atendió, 
fue la definición de pago para 
exdiputados que han fallecido, 
siendo un derecho de los deudos 
recibir apoyos; en este sentido, 
estimó la cantidad de 200 mil 
pesos, global y que se entrega 
una sola vez.

“Vamos a dejar un congreso fi-
nancieramente sano; logramos 
atender diversas demandas de 

pagos, tenemos considerado el 
pago de finiquitos a gente que 
trabajó directamente con noso-
tros (personal de confianza) y 
las partes proporcionales a los 
salarios de empleados de base y 
sindicalizados. Tenemos ya todo 
contemplado y la siguiente legis-
latura tendrá un congreso con 
finanzas sanas”, aseveró.

Francisco Sánchez Zavala in-

sistió en una próxima reunión 
con los diputados electos, a fin 
de cumplir con el proceso de 
entrega-recepción, aunado a dia-
logarse sobre la designación de 
quienes ocuparán los cargos de 
control al interior del legislativo, 
es decir, habrá de consensuarse 
qué diputados o diputadas presi-
dirán la Mesa Directiva y la Jun-
ta Política y de Gobierno.

HUGO ERIC FLORES

a muy comentada “Reforma al Poder 
Judicial” propuesta por el Presidente 
de la República y respaldada por la 

Doctora Claudia Sheinbaum tiene como 
principal objetivo la legitimidad de este po-
der del Estado Mexicano. En el entendido 
que la principal tarea de los juzgadores es 
dirimir los conflictos que aquejan direc-
tamente los mexicanos, ya sea entre ellos 
o con las autoridades, se buscan nuevos 
caminos para legitimar su no sencilla ta-
rea. La elección popular puede ser una idea 
novedosa que, si se hace correctamente, no 
tendría por qué comprometer la indepen-
dencia y autonomía del poder judicial, al 
contrario podría fortalecerla. Ya he dado 
mi opinión del “por qué” considero que 
esta reforma puede ser muy importante 
para nuestro país, ahora quisiera esbozar 
algunos “cómos”: como implementarla, 
como instrumentalizarla. Parto de la idea 
que debe ser una reforma de gran calado 
y para esto se necesita que sea: profunda, 
gradual e integral.

La reforma debe ser en primer lugar 
“profunda”. Debe intentar dar una nueva 
base legal a la función del juez, agregando 
todos los elementos que necesita para po-
der cumplir su tarea. Es decir, otro obje-
tivo de la reforma debe ser fortalecer las 
funciones y la importante tarea del juez. 
Debe darse reconocimiento y prestigio a 
los juzgadores para se cumpla el objetivo 
original de la legitimidad. Para eso, además 
de elegirse debe diseñarse toda una nueva 
estructura con los cimientos que ya se tie-
nen. No se va a empezar de cero, tampoco 
de menos diez. Un diagnóstico de la rea-
lidad del poder judicial es indispensable, 
como todas las instituciones públicas tiene 
fortalezas y debilidades. Pensar que la sola 
elección de nuestros Ministros, Magistra-
dos y Jueces solucionará el problema de la 
justicia en Mexico sería una inocentada, no 
estamos para eso.

Subirse a esta ola de reforma al poder 
judicial significa atacar toda su problemá-
tica, fortalecer y cambiar donde sea nece-
sario, no solo enfocarnos a lo políticamente 
conveniente. Hay que revisar capacidad 
operativa y desde luego su presupuesto. 
¿Hace falta mayor capacidad, en términos 
de recursos humanos, para que el Poder Ju-
dicial pueda ser más eficiente? La respues-
ta es definitiva: sí. Por eso sostengo, que 
debe aprovecharse esa gran ola para hacer 
una reforma más amplia, más profunda. 

He comentado también que la iniciativa 
mueve los cimientos de este poder del es-

tado, pero si habremos de hacer algo que 
le dure a Mexico el siguiente medio siglo, 
profundicemos más y actualicemos nues-
tra realidad a la era tecnológica mundial. 
Todas las instituciones públicas lo nece-
sitan, desde luego nuestros tribunales 
también. ¿Cómo aprovechar la tecnología, 
la inteligencia artificial, para hacer más 
eficiente y expedita la justicia en Mexico? 
Esa respuesta debe darse en esta reforma. 
Este es el momento y debe quedar incluso 
delineado en la Constitución.

Otro tema vital es de una vez por todas 
eliminar el sistema de apelación en Mexi-
co como ya sucede en materia laboral y 
mercantil; y, como también sucede con la 
implementación de los juicios orales. Redu-
ciría la extensión de los juicios y recortaría 
el costo de todo el aparato de justicia. A los 
detractores de esta idea porque piensan 
que se viola el derecho a la impugnación 
habrá que decirles simplemente que se-
ría en el amparo donde se ejercería este 
derecho. Ya es tiempo que los juicios sean 
más cortos, menos onerosos para el presu-
puesto público y que se elimine o reasigne 
a la burocracia para cumplir eficazmente 
su insustituible función. Eliminando el sis-
tema de apelación, reduciría el tiempo de 
los juicios y se adelgazaría o reasignaría el 
aparato judicial reduciendo además costos 
de operación.

Un ejemplo más de porque la reforma 
necesita ser más profunda es la carrera 
judicial. Este sistema de designación y 
profesionalización de los servidores pú-
blicos es clave para el futuro de la justicia 
mexicana. El concurso de plazas por oposi-
ción no debe ser eliminada sino fortalecida. 
Todos los juzgadores surgidos de la carrera 
judicial, de este servicio profesional de ca-
rrera, no fueron nombramientos políticos, 
no le deben a nadie su designación, sino a 
sus propios méritos, a sus conocimientos, 
capacidades y experiencia. Aquí el tema 
entonces se convierte en cómo crear un 
sistema que combine la elección popular 
con la carrera judicial. Los miembros del 
sistema profesional de carrera deberían de 
colmar las postulaciones que se hagan para 
elegir popularmente a los juzgadores. La 
certeza de la idoneidad de los candidatos 
y la independencia del poder judicial tie-
ne con la carrera judicial al mejor de sus 
garantes. 

Segundo, la reforma debe ser “gradual”.  
La elección de todos los juzgadores tiene 
sus implicaciones y no es necesariamen-
te deseable. Algunos cuestionan costos y 
otros la capacidad electoral, ninguno de los 
dos temas es insalvable, sobre todo si la or-
ganización electoral corre a cargo del INE. 

Evidentemente, para la elección de los juz-
gadores lo mejor sería que sucediera en el 
marco del proceso electoral federal. Desde 
luego que ante la preocupación de muchos 
de hacer una elección cada vez más gran-
de y compleja la respuesta está en la urna 
electrónica, nuestra democracia no puede 
seguir dándole la vuelta a la tecnología. La 
urna electrónica es la respuesta para las 
preocupaciones de muchos detractores de 
la reforma por el tema de logística.

El verdadero tema es el impacto que se 
tendrá en el funcionamiento de todo el sis-
tema. Estoy de acuerdo con el argumento 
que la posibilidad de una crisis de funcio-
namiento en el poder judicial existe. Por lo 
tanto, aquí la respuesta es la gradualidad, 
como y en qué tiempo debe hacerse esta 
sustitución o ratificación sobre todos de 
Magistrados de circuito y jueces. Lo desea-
ble es que se la iniciativa se modifique para 
que se determine cuáles son los cargos que 
deben elegirse primero. Parece empezar a 
haber un consenso sobre este tema de la 
gradualidad en la implementación de la 
elección de los juzgadores.

Lo primero que hay que determinar es 
cuáles cargos son prioritarios de elegirse y 
debemos empezar con esos. Propongo que 
empecemos con Ministros de la Suprema 
Corte, con los Magistrados del Tribunal 
Electoral de la Federación y con los Ma-
gistrados del nuevo Tribunal de Disciplina 
Judicial. Creo, sin titubeos, que sería la 
gran prueba para empezar a publicitar 
la elección de los integrantes del poder 
judicial y que pudiera servir como un pa-
rámetro de lo que pudiera venir si hace ex-
tensiva a Magistrados Federales y Jueces 
de Distrito, por un lado; y a Magistrados 
y Jueces Locales por otro.

Creo que la gradualidad también ayuda-
ría en el proceso de combinar la elección 
popular con la carrera judicial. Basados 
en la experiencia de esta elección, tendría-
mos elementos para determinar si vamos 
a la elección de todo el cuerpo profesio-
nal judicial o si de plano esta posibilidad 
se desecha por no ser conveniente y nos 
vamos solo con la carrera judicial. Es 
decir, encontrar no solo la idoneidad en 
el proceso de selección de personas can-
didatas, sino también el proceso idóneo 
para elegirlas o bien para designarlas. Un 
proceso de debate más amplio, más sere-
no que surja de un diagnóstico profundo 
de las necesidades operativas del mismo 
poder judicial.

Un argumento más de los muchos que 
encuentro para sostener el tema de la 
gradualidad es que en la elección popular 
desde luego tiene que haber proselitismo. 

Entiendo perfectamente por qué la ini-
ciativa plantea no hacer campaña: busca 
blindar la elección de agentes externos, 
llámense partidos, intereses económicos 
e incluso crimen organizado, solo que no 
me cabe en la cabeza una elección sin cam-
paña. Insisto probemos la elección de la 
jerarquía, de los altos puestos del Poder 
Judicial, dejémoslos hacer campaña con 
reglas establecidas para blindar el propio 
proceso. Si funciona, después de esta prue-
ba se sigue con la siguiente etapa, y así pa-
so a paso garantizar el propósito original 
de legitimidad que plantea de la reforma.

Por último, para una reforma estruc-
tural de gran calado se necesita hacer de 
manera “integral”. Entiéndase por inte-
gral que debe hacerse tanto en el ámbito 
federal como en el estatal. No funcionaria 
nunca un sistema donde no se establezcan 
claramente los límites entre el fuero fede-
ral y el local, y si este último no se reforma 
en sintonía con el primero.

Es un hecho que la mayoría de los Go-
bernadores son quienes controlan en la 
práctica los Tribunales de Justicia de sus 
estados. Generalmente los Magistrados 
estatales son electos bajo consideracio-
nes políticas más que por atributos, hay 
Tribunales llenos de políticos o de cuo-
tas políticas que pocos corresponden a 
sus competencias y capacidades. No hay 
duda, la elección popular también debe 
abarcar por lo menos a los Magistrados 
de los Tribunales Superiores de Justicia de 
los Estados. En lo que respecta a los jueces 
del fuero común valdría la pena también 
esperar y hacerlo gradualmente aunque 
con una regla: sean electos popularmen-
te como candidatos o designados por el 
Legislativo o por el Judicial sin excepción 
debe tener como requisito examen de opo-
sición libre, abierto y público. 

Si los diputados y senadores que dic-
taminaremos la iniciativa presidencial 
atendemos estos tres principios de: pro-
fundidad, gradualidad e integralidad, esta-
remos haciendo un gran servicio a nuestra 
democracia; cumpliendo además con el 
objetivo de legitimidad y eficiencia del po-
der judicial planteado en la iniciativa pre-
sidencial,  siendo obedientes al mandato 
de las urnas del pasado 2 de junio y siendo 
institucionales con la próxima presidenta 
de México. La pregunta es ¿tendremos 
oportunidad de modificar la iniciativa 
para fortalecerla? Ese es nuestro deseo. 
Por lo pronto reafirmamos, una reforma 
al sistema de justicia de gran calado con 
inteligencia, profesionalismo, conocimien-
to y amor a México y a los mexicanos es lo 
que necesita nuestro país.

ENCUENTROS

L



Zafra
Por lo menos los y las 

deportistas morelenses 

han hecho que se hable 

bien del estado. Felicidades 

por las 41 medallas que 

traen de regreso
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CLARA VIVIANA MEZA 

Maestros de la Universidad Pedagógica Nacional 
(UPN) campus Cuernavaca realizaron una 
manifestación contra el Instituto de Educación 
Básica del Estado de Morelos (IEBEM), tras 
denunciar que desde hace meses no han recibido 
sus pagos completos.
Así lo dio a conocer Alberto González, secretario 

de la delegación D294 de UPN, quien explicó que 
sus depósitos tuvieron que ser cubiertos desde 
febrero, sin embargo, casi cien personas hasta el 
momento no han obtenido ningún pago.
Indicó que, en total, el IEBEM mantiene 
un adeudo aproximado de 350 mil pesos en 
prestaciones que no han sido liquidadas, evidencia 
de que no ha cumplido en tiempo y forma con sus 
compromisos laborales. 
“La autoridad dice que es poca la cantidad, pero 

nunca vimos claro el pago. Nos dijeron que el 
atraso se debió porque no sabían en qué partida 
incluir esos pagos y no sabemos el porqué de 
ese argumento, si en pagos anteriores no había 
habido ningún problema”, acotó. 
Tras cerrar la escuela, por la mañana, se realizó 
un acercamiento entre los quejosos y la autoridad 
responsable, la cual se comprometió a pagar de 
manera inmediata sus prestaciones pendientes, 
lo que se materializó ese mismo día.

Trabajadores obligan al IEBEM a 
pagarles prestaciones adeudadas

LA JORNADA MORELOS 

El Pueblo Mágico de Tlayacapan, a poco más 
de dos horas de la Ciudad de México, y a sólo 
una hora 20 minutos de Cuernavaca, añadirá 
a sus atractivos turísticos, como el exconvento 
de San Juan Bautista, la Casa de la Cultura, sus 
18 capillas y la ex hacienda de San Nicolás, un 
ecoparque con tirolesas, skybike, puente colgante 
y otras amenidades.
Tlayacapan es una de las cuatro localidades 
de Morelos que tienen el distintivo de Pueblos 
Mágicos (los otros son Tepoztlán, Xochitepec y 
Tlaltizapán), se ubica entre cerros lo que hace su 
clima agradable durante todo el año. Su tradición 
histórica recupera elementos de las culturas 

olmeca y xochimilca; y coloniales.
En Tlayacapan puedes comer delicioso mole 
verde de pepita, comprar artesanías de barro, 
y maravillarte con sus edificios religiosos 
que realzan la belleza del poblado, a menudo 
acompañada con la música de bandas de viento, 
hay siete en el pueblo y la Banda de Tlayacapan 
es la más famosa.
Además de sus atractivos escénicos, culturales y 
gastronómicos, el Pueblo Mágico de Tlayacapan 
ha recibido recursos del Fideicomiso Ejecutivo 
del Fondo de Competitividad y Promoción del 
Empleo (Fidecomp) para la construcción del 
Parque Ecoturístico en la Barranca Tepecapa; un 
espacio para recorridos de educación ambiental 
que ya se hacían hace años.
La barranca está en el Área Natural Protegida 

del Corredor Biológico Chichinautzin, por lo 
que se optó por el formato de ecoparque con 
recursos por nueve millones 997 mil 300 pesos. 
De acuerdo con el Fidecomp, el proyecto es de 
ecoturismo de aventura, y “contará con tres 
tirolesas, 20 equipos para clientes y seis para 
guías operadores; skybike; puente reto colgante, 
challenge bridge; puente colgante de acceso; dos 
palapas; sanitarios; estacionamiento y señalética”.
Y aunque aún no hay fecha para su apertura, los 
trabajos empezarán en breve y en Tlayacapan 
ya se considera que el parque podría empezar 
a funcionar este mismo año. Mientras tanto, 
puedes segur gozando de los atractivos turísticos 
de Tlayacapan y los otros Pueblos Mágicos de 
Morelos.

Tlayacapan, Pueblo Mágico, tendrá 
tirolesas en nuevo ecoparque

s La barranca de Tepecapa. / Foto: Cortesía
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